

Quién es quién

Thomas Robert Malthus (Dorking (Surrey) 1766-Bath 1834)

Thomas Robert Malthus nació el 14 de febrero de 1766, en una mansión llamada "The Rookery", cerca de Dorking. Fue el segundo hijo de Daniel Malthus, el cual fue amigo de Hume y admirador de Rousseau, con quien realizó pequeñas excursiones para estudiar botánica. Inicialmente, es educado por su padre y más adelante recibe las enseñanzas del reverendo Richard Graves. En 1784, ingresa en *Jesus College*, en Cambridge. Durante su estancia en esta institución fue aficionado al cricket y a patinar, obtuvo diversos premios en declamación inglesa y latina, consiguió una beca prestigiosa en 1786 y se graduó brillantemente en Matemáticas un par de años después. Contrae matrimonio en 1804, habiendo tomado las órdenes religiosas en 1788. Tuvo tres hijos, una de sus hijas murió antes de la madurez, y la otra, Sra. Pringle vivió hasta 1885, mientras que el hijo, el reverendo Henry Malthus, murió sin descendientes en 1882. En 1805, toma posesión de la cátedra de Historia Moderna y Economía Política en el East India College, primero en Hertford y poco después en Haileybury. Era la primera cátedra de Economía Política que se establecía en Inglaterra. En 1809, conoce a David Ricardo y entabla con él una profunda amistad. Hasta la muerte de Ricardo, la correspondencia entre ambos fue muy intensa. Malthus fue miembro fundador del Political Economy Club y uno de los primeros *Fellows* de la Royal Statistical Society fundada muy poco antes de su muerte en 1834.

En 1798, se publica anónimamente *An Essay on the Principle of Population, as it affects the future improvement of Society: with remarks on the speculations of Mr. Godwin, M. Condorcet, and other writers*. En 1793, había aparecido la *Political Justice* de Godwin. Malthus y su padre solían discutir sobre el mismo, de forma que mientras que el primero criticaba la visión de un futuro de igualdad y felicidad perfectas, el segundo la defendía. Con la intención de convencer a su progenitor, Malthus escribió sobre las objeciones que se le ocurrían; su padre quedó tan impresionado con las ideas de su hijo que llegó a la conclusión de que era necesario publicar aquella tesis.

Este libro, en un primer momento, contaba con unas 50.000 palabras siendo ampliado en las sucesivas edicio-



nes que se publicaron durante la vida de su autor. La idea principal del mismo consistía en que la tendencia natural es que la población deje atrás cualquier medio posible de subsistencia. La sociedad se veía atrapada en una trampa debido al instinto de reproducción incontrolado del ser humano. Malthus se oponía al aumento del socorro a los pobres y a los proyectos de construcción de casas para las familias de los trabajadores ya que al considerar que la población era excesiva, cualquier medida que fomentase las uniones prematuras incrementaría los sufrimientos de la humanidad. La única posibilidad para el hombre consistía en el "freno moral". Según este autor lo que regula el número de miembros de la especie humana es la cantidad de alimentos disponible. Malthus establecía el supuesto de que el ser humano tendía a duplicar su número cada 25 años. Para que se cumpliera dicha hipótesis era necesario familias de seis miembros, por término medio, considerando que dos de ellas morirían antes de alcanzar la edad necesaria para contraer matrimonio. El supuesto no era descabellado para esa época. Por el contrario, las tierras no se multiplican y los terrenos cultivables podían incrementarse con mucho trabajo, pero ese progreso es reducido. De este modo, mientras el número de individuos a alimentar crece en proporción geométrica (1, 2, 4, 8, 16, 32, 64...), la totalidad de los campos cultivables lo hace en proporción aritmética (1, 2, 3, 4, 5, 6, 7...). De esta forma, antes o después el número de habitantes dejaría atrás a la cantidad de alimentos disponibles. Esta diferencia debería corregirse y como consecuencia, la mayor parte de la humanidad estaría sometida a una u otra clase de penalidades. Las guerras, el hambre o las epidemias serían instrumentos que ayudarían a alcanzar el equilibrio inicial. Esta perspectiva tan negativa estaba dirigida al mundo occidental. No obstante, sus previsiones fallaron debido al freno de la natalidad a partir de finales del s. XIX y por la evolución tecnológica de la agricultura.

En la vida del autor, el libro causó un fuerte impacto sobre la sociedad inglesa. Malthus fue criticado por su excesiva visión pesimista pero logró convencer con su postura a antiguos partidarios de aumentar la población a cualquier precio, como es el caso de Pitt que retiró su proyecto de ley sobre el aumento del socorro a los pobres.

Ricardo Núñez